

# EL BIEN PÚBLICO

Oleinas, Bastión, 39

Madrid, Martes, 16 de Marzo de 1909

Año XXXVIII. Núm. 10.756

Precio de suscripción en toda España: 1'50 pesetas al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## Roosevelt periodista

### Su primer artículo después de ser Presidente

No todos los días se ve pasar á un hombre de la jefatura de una de las naciones más poderosas del mundo á la modesta mesa de una redacción de periódico.

Por eso traducimos el primer artículo que el redactor del «Outlook», Sr. Roosevelt, ha escrito al dejar la presidencia de la República de los Estados Unidos.

Dice así:

«Es lamentablemente cierto que hoy hay muchas revistas y periódicos diarios propiedad de personajes que disponen de inmensas riquezas, muchas veces adquiridas de manera inconfesable, y los cuales consideran como fin principal ahogar ó desnaturalizar la honrada expresión de la opinión pública.

Desde este punto de vista constituye para mí un singularísimo placer saludar antes que nada á los hombres que dirigen el «Outlook»; porque sé de ellos que no abandonarían su deber por ninguna consideración, y porque además se encuentran lejos de ese periodismo sensacional que se llama periodismo amarillo, y cuyo culto es la mentira, lo sensacional y lo fútil, de ese periodismo que hace esfuerzos para vulgarizar, en el mal sentido de la palabra, y degradar el gusto del público debilitando el carácter del pueblo al que se dirige.

Hay efectivamente al presente dos clases de periodismo:

El primero trabaja sencillamente por vender al público lo que este compra; esto es después de todo la tesis de los propietarios de los inmundos fumadores de opio, de todos los perversos que trabajan por satisfacer los vicios de la humanidad.

El segundo es el periodismo que huye de lo sensacional, que no se interesa más que por los asuntos serios, por las cosas literarias, políticas y científicas, que se dirige, en una palabra, á gentes de espíritu cultivado; pero que ésto no obstante, produce también á veces grandes males, y es, en su especialidad elemento de grave peligro, porque bajo una forma menos grosera y menos deslumbrante busca habitual y constantemente la mentira y la calumnia.

Se tropieza frecuentemente con esta segunda clase de periodismo, que no es en verdad la menos peligrosa. Vease en ella hombres cultos é inteligentes, que tranquilamente sentados á su mesa de redacción, lejos de las comprometidas batallas de la vida, hacen brotar un manantial continuo de calumnias para desacreditar á los que luchan y laboran y hacen ésto con suavidad, ejerciendo á menudo sobre el público una sugestión menos popular y directa que la de

los periodistas amarillos, pero haciendo tanto mal como éstos, puesto que enseñan á diario á jóvenes de esmerada educación y cuyos talentos debieran estar al servicio de su país, que los hombres públicos de honorabilidad perfecta y absoluta son seres viles y corrompidos.

Estos periodistas hablan á diario haciendo creer que es indiferente empujar á la nulidad hacia arriba y al talento hacia abajo, y que la mejor actitud que procede adoptar para examinar los gigantesos problemas de la época turbulenta es una actitud de ironía burlona.

Me considero feliz por no tener relación alguna con ninguna de las dos citadas clases de periodismo, y de pensar que me asocio con gentes que realizan lo que predicán, porque predicán lo que consideran necesario á la salud del país. Creo firmemente que se debe ganar el dinero suficientemente para vivir y sostener á la familia, y que conseguido este propósito, el dinero debe pasar á la categoría de cosa secundaria.

El periódico debe constituir excepción á esta regla: debe ganar, porque si no gana, no puede vivir; pero no debe hacer del dinero el fin primordial de su existencia.

Cada vez que surge en la vida pública una cuestión grave, debe el periódico meditar si ha de seguir este ó aquel camino, por la noble razón de que el camino elegido sea el que conviene al interés puramente de la nación, y una vez emprendida la marcha por ese camino, hay que seguirla con todo el valor y toda la energía propios de un alma bien templada.

TEODORO ROOSEVELT.

Ayer, Presidente de la República de los Estados Unidos.  
Hoy, redactor jefe de «Outlook».

## ESPIGUEO

Madrid.—El conde de Romanones después de conferenciar con el director de la Cárcel Modelo, señor Salillas, ha decidido explicar en el Congreso una interpelación acerca de las agresiones de que estos últimos días ha sido objeto dicho funcionario por parte de los reclusos.

Tan pronto como sea aprobado en el Senado el proyecto de Régimen local, se propone el ministro de Instrucción pública reorganizar la enseñanza musical que se da en los Conservatorios.

El diputado solidario señor Milá ha visitado esta mañana al Nuncio de Su Santidad y mañana verá también al presidente del Consejo. Ambas visitas tienen por objeto oponerse á la supresión de diócesis en general y en particular de la de Solsona.

El señor Milá tiene hasta ahora muy buenas impresiones.

La comisión que entiende en el proyecto de comunicaciones marítimas se

ha reunido en el Congreso volviendo á examinar todas las enmiendas que hay presentadas al articulado, quedando varias aceptadas en principio como las del señor Zulueta á los artículos 2.º y 7.º.

Ha seguido hablándose de la combinación de altos cargos civiles, creyendo muchos ministeriales que en el Consejo que se celebre con el Rey se despejará la incógnita.

Se decía que en la combinación entraría el subsecretario de Gracia y Justicia.

La infanta D.ª Isabel estuvo visitando la Escuela de reforma de Santa Rita. La acompañó la duquesa de Nájera y fué recibida por el director y el personal. Los alumnos cantaron un himno de bienvenida á S. A. Esta recorrió todos los departamentos y tanto á la llegada como á la salida fué saludada con mucho cariño.

El alcalde de Madrid seguía en igual estado de gravedad, persistiendo la fiebre de 40 grados.

«La Epoca» hace notar que si no se celebró sesión en el Senado, fué porque el señor de Buen á quien se invitó á entrar en el salón para completar el número necesario para abrir la sesión, pues solo había 39 senadores, se negó á ello.

Y añade: «Conviene consignarlo así, porque, según hemos oído decir, se propone iniciar un debate para censurar la falta de puntualidad de la mayoría, como si los deberes parlamentarios no fueran iguales para todos.

Y para justificar el no haber penetrado en el salón piensa alegar el fútil pretexto de que la chapa que le habían dado en el guarda ropas tenía el número 68, lo que le hizo suponer que su presencia no era necesaria, toda vez que antes que él debían haber llegado 67 senadores. Pero como no faltó quien oyerá al señor de Buen que su resolución había sido premeditada, por el deseo de aprovechar cualquier pretexto para impedir que haya sesión, algún senador le ha indicado ya el propósito de intervenir si se plantea la discusión para exponer la verdad de lo ocurrido.

Minutos después de levantarse la sesión había ya número de senadores con exceso».

Bajo la presidencia del director general de Agricultura, se ha reunido nuevamente el Consejo de producción nacional, acordándose entre otras cosas que la plaza de director de dicho Centro se provea por concurso.

Además el Consejo, á propuesta del Sr. Iranzo, acordó solicitar que con toda urgencia se tramite la petición de un crédito extraordinario para recoger las cantidades que han de invertirse en la asistencia del Estado á las Exposiciones de Valencia y de Santiago, cantidades que la Dirección de Agricultura adelantará de las ingresadas en presupuestos, para toda clase de Exposiciones.

Ha terminado la vista de la causa seguida contra dos joyeros que fueron á cambiar al Banco de España duros sevillanos. El Jurado ha dictado veredicto de inculpabilidad.

También ha terminado la vista del proceso contra Castro, para el que pedía el fiscal por varios delitos de falsedad en documentos mercantiles más de 40 años de presidio, siendo igualmente el veredicto de inculpabilidad.

Jerez de la Frontera.—Se han repartido 600 kilos de pan entre otros tantos obreros en la Plaza de Toros. Se repartirán 2.000 kilos más de pan. Solo de un modo muy relativo se conjura el conflicto del hambre entre la gente del campo.

Barcelona.—El Alcalde accidental, Sr. Bastardas, se encuentra mejorado del resfriado que le viene aquejando; pero por prescripción facultativa no ha abandonado todavía el lecho.

Se encuentra también enfermo el diputado electo por Sabadell Sr. Cruells.

Su dolencia no ofrece empero importancia.

\*\*\*

Los lerrouxistas preparan una fiesta que se celebrará en breve.

Esta tendrá lugar en Sarriá.

He interrogado á algunos de los íntimos del Sr. Lerroux respecto al viaje de éste, y aseguranme que saldrá de la Argentina fijamente el día 15 del corriente mes, pero que ignoran donde desembarcará, aunque suponen que será en Gibraltar.

En el teatro Novedades se ha estrenado una traducción catalana de la obra de Hauptman, «Rosa Bern».

La obra apesar de haberse presentado con gran riqueza no ha gustado.

En el teatro Nuevo se ha estrenado un melodrama que lleva por título «Los dos rivales».

La letra es original de los señores Mas y Capella y la música del Mtro. Calleja.

Dicha obra ha resultado un fracaso completo.

\*\*\*

Han llegado ejemplares del «New-York Herald» y del «Evening Journal», correspondientes al 30 de Enero, que publican extensos relatos de los supuestos terremotos ocurridos en Barcelona.

En ellos se dice que la ciudad quedó destruida, que hubo millares de muertos y que el mar inundó la parte baja de la ciudad.

El telegrama aparece fechado en Madrid.

Cádiz.—El almirante Cervera se ha agravado.

El vapor «Piélagos» ha conducido dos hermosos jabalíes que regala á S. M. el Rey el ministro de España en Tánger.

Se agrava la crisis obrera en esta provincia.

Los Ayuntamientos han agotado los recursos de que disponían y los contribuyentes se resisten a sostener á los obreros.

Se ha solicitado el auxilio del gobierno.

Puerto Genil.—Cada día toma mayores proporciones la gravedad de la crisis obrera. Un numeroso grupo de trabajadores del campo y de otros varios oficios se situó hoy frente al Ayuntamiento pidiendo trabajo y socorros. El alcalde ofreció telegrafiar al gobierno pidiendo recursos para aliviar la crisis obrera. Esta situación da un gran contingente á la emigración.

París.—El Senado ha votado un crédito de un millón de francos en favor de la Italia meridional.

San Petersburgo.—El jefe del gobierno, Sr. Stolypine, pasó mal la última noche. Su estado inspira quietud.

Pau.—El Rey de Inglaterra asistirá á unos ensayos que practicará Wright y después irá al concurso hípico.

Berlín.—El Reichstag ha aprobado en segunda lectura el proyecto de ley sobre los vinos, tal como lo presentó la comisión competente.

Tolón.—El acorazado «Carnot» ha encallado muy cerca del puerto.

Se trabaja desde varios buques para ponerlo á flote.

París.—En el Senado se han discutido los créditos adicionales motivados por la campaña de Marruecos.

Contestando á reparos formulados por la derecha, el ministro de Hacienda ha declarado que el estado del Tesoro es satisfactorio.

Se ha procedido á la votación, quedando aprobados los créditos, que importan 24.309.000 francos por todos los senadores presentes, que eran en número de 273.

Roma.—La Santa Sede ha publicado en su Boletín Oficial *Acta Pontificis Maximi* las disposiciones especiales relativas á la interinidad en el gobierno de la Iglesia por muerte de un Papa y á la elección del que haya de sucederle.

Esas disposiciones estaban ya en vigor, pero no habian sido publicadas, y con ellas se completa la constitución de la Curia Romana, que Su Santidad promulgó y mandó ejecutar recientemente.

Belgrado.—En la Skupehtina un diputado ha dirigido al gobierno una pregunta acerca de las relaciones austro-servias, contestando el señor Milovanovitch que dichas relaciones han empeorado á pesar de los buenos deseos de Servia, tal vez porque Rusia, que no oculta sus simpatías por este país, dió carácter amistoso á su representación.

El señor Milovanovitch ha leído acto seguido la contestación de Servia á la Nota rusa, manifestando que Austria no tiene motivo alguno para declarar la guerra.

El diputado interpelante se ha mostrado satisfecho con las anteriores manifestaciones.

La Cámara ha aprobado el presupuesto por 19 votos contra 3.

Roma.—Entre los documentos que acaba de publicar oficialmente la Santa Sede figura la constitución *Commissum nobis*, referente al llamado derecho de veto que se arrojan algunas potencias

cuando llega el caso de una elección pontificia, para impedir que se sienten en el s6lio de la Cristiandad determinados cardenales que no se amoldan á las miras puramente politicas de aquéllas.

El Papa prohíbe, bajo pena de excomunión, que los miembros del C6nclave favorezcan 6 acepten el ejercicio del veto.

Tolón.—Ha sido puesto á flote el acorazado «Carnot.»

Según el viajero inglés, Sven Hedin, que ha efectuado recientemente un viaje al Thibet, la capital de aquella región, la ciudad de Lahosa prosigue tan cerrada como antes á los europeos, y el tratado suscrito con el gobierno de la India es letra muerta.

Como los tibetanos, gracias al concurso de China, han podido pagar en tres años la contribución de guerra que les fue impuesta, los ingleses se han visto precisados á evacuar el valle de Chumbi y á retirar á su agente comercial de Gyartsi, que se hallaba en peligroso aislamiento.

El cant6n suizo de Vaud ha procedido á nuevas elecciones del gran Consejo.

La constitución de esta Asamblea continúa siendo la misma que antes.

La mayoría estará representada por 160 6 170 radicales, los demás puestos corresponden á 60 liberales y á una docena de socialistas.

Dicen de Pekin al «Times» con fecha 8 del corriente, que Liang-Tun-Yen, presidente adjunto del Wai-Woupu, ha advertido al ministro inglés que China ha negociado con una casa de banca un empréstito para la continuación de la línea férrea de Cant6n á Haukeon.

Los periódicos ingleses dicen que el tratado referente á Delagoa Bay no está definitivamente firmado.

En él se respetará la soberanía portuguesa, imponiéndole solamente el régimen aduanero sudafricano.

## Cartera de Mahón

Un suscriptor nos remite las siguientes cuartillas, que no titubeamos en publicar, porque tratan un asunto de palpitante actualidad, y porqué su lectura ha de contribuir á calmar los ánimos algún tanto excitados por el temor de que sobrevengan movimientos sísmicos en esta Isla, el próximo día 20.

Estén, pues, tranquilos nuestros lectores y esperen serenos la llegada del día anunciado, para dar gracias á Dios, que siempre vela por sus criaturas.

## Los terremotos

Hoy que la hipótesis sustentada por cierto sabio, sobre si la influencia mecánica del Sol, en combinación con otros astros, puede ser la causa de que ocurran terremotos sobre ciertas regiones del universo, sin que naturalmente se pueda precisar en que sitios puedan ocurrir, ha llenado el ánimo de zozobra á muchas personas que no poseen los conocimientos suficientes, para comprender esta teoría, la cual antes que todo, puede llegar á ser err6nea.

Deseando ser breve, no puedo extenderme en consideraciones, que no harían mas que llenar la cabeza de confusiones á los mismos á quienes preten-

do dirigirme con una claridad vulgar, para que cuanto antes rechacen el temor de si puede ocurrir 6 no, el cataclismo que tanto les preocupa.

Empezaremos pues, por decir, de que los terremotos tienen la facilidad de reproducirse en los terrenos volcánicos, debido á que su estructura es mas débil y por consiguiente mas sensibles á las oscilaciones sísmicas, que los otros que no lo son, y en cuyas últimas condiciones nos hallamos en esta isla.

Esto no implica el que ninguna región del globo se halle inmune de sufrir alguna oscilación; pero hallándose en las condiciones de Menorca, deben ser, en caso de producirse, casi imperceptibles y por consiguiente sin peligro en la vida de sus habitantes, puesto de que en caso contrario se faltaría á todas las leyes sobre las cuales gravita la teoría de los terremotos.

Lo ocurrido en Italia demuestra claramente, lo que deseo demostrar.

Messina se hallaba en una región eminentemente volcánica, estaba situada en el centro de dos volcanes, el Etna al Sur y el Stromboli al NO. No tiene, pues, que extrañarnos que fuese y sea en tiempos sucesivos tan perjudicada aquella región, por los terremotos.

La España, y con ella las Baleares, la acción volcánica hace muchos millones de años que ha dejado de manifestarse, puesto que los volcanes que en España han existido, pertenecen todos á la primera época de la formación del mundo y por consiguiente se hallan extinguidos, por el aumento progresivo han ido adquiriendo sus paredes, dado el continuo enfriamiento del globo que habitamos.

Desgraciadamente no han dejado de ocurrir desgracias en España ocasionadas por los terremotos, pero han sido siempre con muy rara frecuencia, y siempre en regiones pertenecientes á volcanes extinguidos y de los cuales nosotros nos hallamos muy lejos.

Las regiones que no son volcánicas conforme somos nosotros, dado el transcurso de los millones de años que el mundo se está enfriando, la corteza del terreno que las forman, ha ido adquiriendo mayor espesor que las volcánicas y esto hace que nos hallemos con la garantía de que antes que nuestro suelo reciba conmoción sísmica suficientemente fuerte para ocasionar alguna desgracia, las regiones volcánicas vecinas que tenemos, como son las de Italia, vengán á formar la válvula de seguridad de la presión interna que pueda empujar nuestro suelo y desahogue por ellas dada su mayor facilidad de resquebrajamiento por ser mas débiles.

Por consiguiente; cese el temor que pueda existir referente á ningún cataclismo sísmico, y estemos tranquilos referente á tales asuntos; deseando, que no tan solo aquí ocurra nada de particular, si no deseándolo también para los demás hermanos nuestros que viven en regiones expuestas á ello.

J. P. F.

El Sr. D. Antonio Esteve, Gerente de la importante razón social Canut, Esteve, Coda, Costa y Compañía de esta plaza, en su deseo de averiguar lo que hubiere de cierto respecto á los terremotos anunciados en esta Isla, para el 20 del actual, por el Director del Observatorio de París, Mr. Marchand, telegrafió el 13 del corriente á su representante de la capital de Francia, rogándole inquiries noticias en el indicado Observatorio.

Ayer noche el Sr. Esteve recibió el siguiente telegrama-contestación:

«Consultado Observatorio ningún peligro. Tranquillense Vd. Escribo en seguida.—Victor Lenier.»

Tenemos una especial satisfacción en poder comunicar á nuestros lectores tan agradable noticia, que seguramente contribuirá á calmar los espíritus algún tanto exaltados, por los siniestros augurios predichos, y es de agradecer, y sin duda lo agradecerán nuestros compatriotas, el interés del Sr. Esteve en este particular, contribuyendo con su plausible resolución á tranquilizar el ánimo de estos habitantes.

El Sr. D. Antonio Esteve ha rogado al Sr. Alcalde que telegrafiasse á don Victor Lenier, su representado de París, dándole las gracias por el telegrama tranquilizador que puso ayer.

Dicha autoridad local se ha apresurado á telegrafiar al mencionado señor en estos términos:

«Je vous envois au nom de la ville l'expression de la plus profonde reconnaissance par votre aimable et satisfaisante réponse.—Le Maire, José M.<sup>a</sup> Mercadal.»

Para la mejor inteligencia de nuestros lectores vertimos al castellano el anterior telegrama, cuya traducción es como sigue:

«Os envío en nombre de la ciudad la expresión de nuestro reconocimiento por la satisfactoria noticia que nos habéis transmitido.»

El representante de la casa Friedrichs de Barcelona y Berlín, Sr. Puig que se encuentra accidentalmente en esta ciudad, para asuntos de su negocio, nos facilita el siguiente telegrama que ha recibido:

«Barcelona 16.—19'20.—Real Academia Ciencias Observatorio Fabra niega absoluto temores terremotos Baleares.»

Si ya por las anteriores noticias no estuviera tranquilo el ánimo de nuestros lectores, esta sería suficiente para calmar toda excitación y hacer que renazca en todos la tranquilidad que parecía turbada por tristes vaticinios.

Hoy se ha celebrado á puerta cerrada la vista en juicio por Jurados de la causa instruida sobre homicidio frustrado contra Cristóbal Pons Pons; sin poder comunicar á nuestros lectores otra cosa sino que ha recaído sentencia condenando al procesado á dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La Vigilia de S. José que en la noche del 18 al 19 del presente se celebrará en la iglesia de San Francisco, revestirá gran solemnidad y esplendor.

La concurrencia no solo de adoradores si que tambien de fieles y devotos de tan esclarecido Santo, será numerosa, mayormente cuando el Excm. señor Obispo ha concedido indulgencias para los asistentes.

Las puertas de la iglesia, con autorización del Prelado, permanecerán abiertas toda la noche.

Copiamos de la «Gaceta de Mallorca»:

«PARA SER INFORMADOS

El Gobernador civil de esta provincia ha remitido al Delegado del Gobierno en Menorca los expedientes constituidos por las memorias, contratos y presupuestos referentes á varias obras de modificación y reforma de la grúa y lanchara á vapor destinadas al servicio de la estación sanitaria del puerto de Mahón.

El Delegado, después de oída persona técnica, debe informar los referidos expedientes.»

El vapor correo «Monte Toro» ha salido esta tarde á hora de itinerario, para Barcelona, en viaje directo.

El próximo jueves, día 18, á las diez de la mañana se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para revisar las exenciones de los mozos del reemplazo correspondientes á los años 1907 y 1908, que fueron excluidos temporalmente.

A las once del mismo día continuará reunida la Corporación municipal, para fallar los expedientes de exención de los mozos comprendidos en el actual reemplazo.

Por la Delegación del Gobierno se ha impuesto en el día de hoy una multa de cinco pesetas á un joven por promover escándalo en la vía pública.

La causa que debe verse mañana á las 10 y media en juicio por Jurados, es la seguida contra Antonio Vicedo Valero sobre abusos deshonestos; estando la defensa á cargo del letrado D. Pedro Ballester, y representando al procesado el Procurador D. Gabriel Orfila.

Carga embarcada esta tarde para Barcelona en el vapor-correo «Monte-Toro»:

7 jaulas aves; 8 bultos huevos; 99 cajas queso; 152 cajas anís estomacal; 1 caja impresos; 64 cueros frescos; 1 cabeza ganado vacuno; 1 bulto embutidos; 6 cajas y 1 paquete calzado; 4 bultos pieles; 2 bultos muebles; 1 bulto tejidos; 1 caja pescado, y 6 bultos monederos plata.

Tenemos entendido que ha habido gran movimiento en el personal de policía de toda España.

En esta provincia han sido declarados cesantes, D. Domingo Marin y don Pablo Colom, Vigilantes de primera clase y D. Bernardo Penado de segunda, que prestaban sus servicios en Palma, y D. Agustín Claret, D. José Gassó, Vigilantes de primera y D. Francisco Orfila de segunda, que prestaban sus servicios en Mahón.

Ha fondeado sobre las 11 y media de esta mañana el cañonero «Nueva España», de apostadero en Palma, que viene á provisionarse de carbón.

Las Hermanas Carmelitas han confectionado un elegante y lujoso edredón, que está expuesto en los escaparates de la tienda «La Mariposa» de la calle de la Arravaleta, y que ha llamado la atención de todos los que le han visto, por su esmerada mano de obra.

No nos extraña el trabajo que ahora han elaborado las citadas Hermanas Carmelitas, pues hemos tenido oportunidad de haber visto otros trabajos de aquellas Hermanas, que demuestran una verdadera habilidad en labores.

Hemos tenido el gusto de saludar al Teniente de navío D. Cayetano Tejera, hijo político de D. Antonio Victory, que ha venido en el cañonero «Nueva España».

En la sesión de anoche, que celebró el ayuntamiento, se puso á votación el nombramiento de profesor de la escuela municipal de dibujo.

De los solicitantes obtuvieron votos solamente el Sr. D. Francisco Hernández Sanz y D. Pedro Riudavets Vatlloiri; el primero alcanzó 9 votos y 6 el segundo.

Ayer fué capturado por una pareja de la Guardia Civil, el vecino de San Luis Pedro Pons Orfila, presunto autor del robo de cincuenta pesetas en una casa de campo, llamada *Bimparet*, del indicado término municipal.

El detenido ha sido puesto á disposición del Sr. Juez municipal correspondiente.

Por la pareja que efectuó la captura precedente, fué encontrado en terrenos de San Clemente el individuo que había desaparecido de *Turret*, y de cuya desaparición dimos cuenta ayer.

Según parece el sujeto de que se trata tiene perturbadas sus facultades mentales.

Sobre la una y media de esta tarde ha sido acometido de un ataque de apoplejía un hombre de unos 70 años de edad, que estaba machacando piedra en el camino de «se Viñe des Cá», habiendo fallecido una hora después de sufrir el ataque.

Al lugar del suceso han acudido el Sr. Juez de Instrucción y el médico forense Sr. Blanc, siendo conducido el cadáver al cementerio en una camilla de «La Cruz Roja» que se presentó en el sitio de la ocurrencia.

Pasajeros salidos esta tarde para Barcelona á bordo del vapor-correo «Monte Toro»:

D. Juan Hernández; un cabo y 2 guardias civiles; un cabo; un capitán y señora; un teniente; María Montes de Oca; María Beltrán; Rosa Calzado; Juana y Catalina Carreras; Alejandro Aliaga; José Pons; Miguel Bagur; Juan Olivés; Miguel Carreras; Francisco Pons Vidal; Francisco Gisbert; Francisco Servera; Raquel Carreras; Bartolomé Terrés; Rafael Lopez y señora; Pedro Hireinachs; Juan Cruz; Pilar Rodrigo.—Total, 29.

Como ya anunciamos el día 19, S. José, prepara la «Juventud Monárquica» una velada, que promete estar muy lucida, pues tenemos noticia de que la concurrencia será numerosa.

He aquí el programa:

### JUVENCUD MONÁRQUICA

#### VELADA

LITERARIO-MUSICAL PARA EL 19 MARZO  
FIESTA DEL PATRIARCA S. JOSÉ,  
DEDICADA Á LA J. DE G. Y  
SRES. SOCIOS DEL CÍRCULO MONÁRQUICO DE ESTA CIUDAD  
PROGRAMA

##### Primera Parte

*El judío errante.*—Tanda de vales para piano á cuatro manos por los señores D. Antonio Bagur y D. Miguel T. Pons.

*El sueño y la visión.*—Poesía que leerá D. Bernardo Hernández.

*El Trovador.* («Il balen»).—Aria de barítono cantada por D. Antonio Bisbal.  
*Las distracciones de S. Pedro.*—Poesía declamada por D. José Belda.

*Adios á la Alhambra.*—de Monasterio. Para violín y piano ejecutada por el Mtro. D. Pedro Seguí y D. Jorge Portella.

*Aviso á las solteras y una cuerda des-templada.*—Poesías recitadas por don Juan Olives Pomar.

##### Segunda Parte

*El Anillo de Hierro.*—Pieza á cuatro manos por los Sres. arriba citados.

*España sin Conventos.*—Poesía leída por D. Francisco Pascual.

*La Favorita* («Vien Leonora»).—Aria cantada por el ya citado Sr. Bisbal.

*El arrepentimiento y la desesperación.*—Poesía declamada por D. Miguel T. Pons.

*Scena de Baile* de Beriot.—Pieza á violín y piano por los Sres. arriba mentados.

Discurso final por la Presidencia.

NOTA: Además de los números ci-

tados, un GRAMOPHONO de los de más fama de esta población, reproducirá varias piezas musicales de su extenso repertorio.

Nos encargan manifestemos que todos los socios quedan invitados, pues no se pasarán invitaciones.

A las 8 y media en punto.

## ESTADÍSTICA

### COTIZACIONES

VALORES PÚBLICOS  
Madrid 15.—4 1.

4 por 100 interior.	87'80
Idem 5 por 100.	102'35
Acciones Banco España.	446'00
Comp. Arrend. Tabacos.	392'00
París á la vista.	11'45 á 00'00
Londres á la vista.	28'13 á 00'00

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### COMANDANCIA DE MARINA

Despachado el 16.—Para Barcelona, vapor-correo «Monte-Toro».

#### SEMAFORO OFICIAL

Vigla de Bajolí 16.—8 m  
Barómetro 745'1; viento NE flojo; mar rizada; cielo encapotado.

#### MATADERO

Reses cortadas los días que á continuación se espresan, con su peso y procedencia:

Día 13.—1 buey, 260 kilos, propio; 1 vaca, 144, ses Berreras (S. Grístóbal); 1 ternero, 134, Biniperratr Petit; 1 id., 230, Biniperratr de Albarito; 1 id., 197, Turrauba Gran (Alayor); 1 id., 306, se Torra del Rey (Villa-Cárlos); 1 id., 112, propio; 1 id., 150, Antonio Carreras (Llumesanas); 1 ternera, 85, Cutaina de Seguí (Alayor); 4 carneros, 45, Cutaina Gran (id.); 6 id., 57, Cutaina de Lorenzo (id.); 4 id., 53, Biniperratr Gran; 3 cabras, 49, Capifort; 1 id., 5, Francisco Pons, y 8 cerdos, 568.

Día 14.—1 vaca, 337 kilos, Barcelona; 1 id., 187, propia; 1 ternero, 108, Trepucó de Antonio Batlle; 2 carneros, 22, s'Ubaida (Mercadal); 1 id., 36, St. Isidru; 2 id. y 2 cabras, 36, los primeros de Binimellar Nou (Mercadal) y las últimas de son Picart (id.), y 4 cerdos, 233.

### Boletín meteorológico del día de hoy

BAROM.		TERMOM.			PSICROM.		PLUVI.	
en mm. á 0°		cent. á la sombra			hum.		en 24 h mm.	
9 m.	3 t.	9 m.	3 t.	max. mín.	9 m.	3 t.		
749'7	750'6	9'2	8'8	10'4	8'2	84	78	2'3

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Ciriaco, Agapito y Julián.

Santo de mañana.—Stos. José de Arimatea, Patricio y Gertrudis.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Concepción en la Concepción.

Oracion de las Cuarenta-Horas en las Concepcionistas, estando el Señor de manifiesto por la tarde de 6 á 7 y media.

### ADORACION NOCTURNA

El correo de hoy nos ha traído la infausta nueva de que, víctima de rápida y aguda enfermedad, falleció en Madrid nuestro predilecto hermano don Víctor de Castro (q. g. g.), Tesorero de aquella Sección y que en la Peregrinación Eucarística á Roma del año 1905 prestó señalados servicios á los adoradores menorquines.

Sírvanse encomendar su alma á Dios y á los adoradores mahoneses también se les ruega asistan á la Misa con Comunión general que á las siete y media de pasado mañana miércoles día 17 se dirá en la capilla de la Adoración de San Francisco y se aplicará por el alma de dicho Hermano nuestro. Se encarece la asistencia.—Mahón 15 Marzo de 1909.—El Consejo Superior Diocesano.

## Nuestros telegramas

Recibimiento.—Visita régia  
Palma 15.—9'10

Dicen de Tánger que el lunes próximo el Sultán recibirá la Embajada española.

Se asegura que S. M. el Rey visitará á fines de Mayo venidero á Valencia, Barcelona y Baleares.

### Congreso

Palma 16.—9'30

En el Congreso después de transcurridas las horas destinadas á ruegos y preguntas, se pone á discusión el proyecto de las plantillas de la Armada, aprobándose seis artículos.

Se reanuda el debate sobre el proyecto de huelgas y el Sr. Portella de la Comisión anuncia que se modificará el artículo décimo.

### Senado

Palma 16.—9'45.

En el Senado el Sr. Navarroerverter explana su anunciada interpelación sobre la dimisión del Sr. Sanchez de Toca de Comisario régio del Canal de Isabel II.

Le contesta el ministro de Fomento, Sr. Sanchez Guerra diciendo que este asunto es de carácter político.

El Sr. Sánchez de Toca toma la palabra y dice que ha sido destituido de su cargo, haciendo historia de lo ocurrido.

Después de rectificar el Ministro de Fomento se levanta la sesión.

### Visitas del Gobernador

Palma 16.—10'00.

El Sr. Gobernador civil de la Provincia ha empezado sus visitas de inspección á los Ayuntamientos de su jurisdicción y es probable que en el próximo mes vaya á esa Isla.

### Autorización

Palma 16.—10'15.

La Comisión Provincial ha autorizado al Ayuntamiento de Mahón para que pueda adquirir tres edificios con destino á escuelas.

### Discurso violento

Palma 16.—10'30.

Comunican de Lisboa que en la Cámara ha pronunciado el diputado Sr. Calheiro, un violento discurso contra el Gobierno, especialmente contra el Ministro de Hacienda, diciendo que es vergonzoso que éste se sienta en el Banco Azul, cuando es un hombre acusado de estafador, pues se le achaca el robo de la Caja general de depósitos.

Estas acusaciones levantan en la Cámara una protesta general y se promueve un gran tumulto, que alcanza gran importancia.

### Carta tranquilizadora

Palma 16.—10'45.

Los periódicos de Alicante publican una carta de Mr. Marchand Director del Observatorio de París, en la cual trata de restablecer la tranquilidad en aquella población, manifestando que nunca en sus pronósticos citó dicha ciudad, como amenazada por próximos terremotos. Estos, añade, dejáronse sentir en Alicante el 28 del pasado Febrero, y no hay probabilidad de que se repitan.

PALMER.

## DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

**Elixir Estomacal**  
de  
**Saiz de Carlos**  
(Stomallix)

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

VIGORIZA lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de DISPEPSIA.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID.

Se remite por correo foliado á quien lo pida.

AL PÚBLICO

D.ª Marcelina Vinent viuda de Carreras, participa á sus amigos y demás personas conocidas, haber cambiado de domicilio, calle del Comercio núm. 18. Continuará dando lección de francés, italiano y castellano.

Todos los viernes de Guaresma

Se encontrarán en la CONFITERIA DE CARDONA y en la sucursal que tiene establecida en la CALLE NUEVA frente el casino La Unión, los tan ricos pasteles de marisco.

Dulce para postre **A R A N J A T**

Todos los domingos dulces de Natilla.—S. ROQUE, 35.

12 postales, ptas. 5'00.—6 postales ptas. 3'00

De mucha fuerza á fin de que estén siempre planas.

**¡6 retratos ALBUM 5 pesetas!**

Se hacen también Catálogos de monederos, á precios reducidísimos.

SE RETRATA todos los días laborables, de 9 mañana á 5 tarde y los DOMINGOS Y FIESTAS, solamente de 9 mañana á 1 tarde.

**¡6 retratos visita ptas. 3! ¡12 retratos visita ptas. 4!**

Véase el Muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte.

A todo el que se retrate en este taller, se le regalan 3 POSTALES, una de ellas EN COLORES.

También se hacen ampliaciones al tamaño natural, sobre una persona, ó también REPRODUCIDAS SOBRE CUALQUIER RETRATO, POR PEQUEÑO QUE SEA Y DETERIORADO QUE ESTÉ.

Taller fotográfico de:

**FEMENÍAS 4, Miranda, 4**

CASA FUNDADA EN 1869

m. j. v.

## Contador de electricidad Krumer

Este contador ha resuelto un problema de capital importancia.

Su inventor ha conseguido poder ofrecer al público en general y á las centrales de alumbrado eléctrico, un contador sencillo, exacto, constante y de un precio que está al alcance de cualquier abonado; pues solo cuesta 55 pesetas.

Pídanse á su representante en esta provincia

**D. Manuel Masiá, Ingeniero Militar**

CALLE DE LA CONCEPCION, 2, MAHON

## AL PÚBLICO!

¿Queréis un calzado de las mejores condiciones que no hay otro? Probad la patente de invención con pisos de goma.

Garantizado

Solidez á prueba  
Duración á prueba  
Comodidad á prueba  
Higiénico á prueba  
Desaparición de deformidades de los pies á prueba  
Desaparición de callos y ojos de gallo á prueba

¡ Toda prueba

Calzado con pisos de goma y nada más.

Probarlo y se convencerán.

Para encargos á la medida:

Mahon: Francisco Pretus, Prieto y Caules, 47.

Alayor: Pausto Riudavets, calle Ancha.

Mercadal: Francisco Gomila Salord.

Despacho para pedidos al por mayor y todo lo concerniente á la patente de invención del calzado con pisos de goma de «La Impermeable» Ciudadela, Pascual y Comp.ª, Plaza de Colón, 30.

Madrid «Trust Menorquin», calle de la Cruz, 44.

## PEDRO RAMON Ortopédico-Especialista

(afecciones abdominales exclusivamente, primero y único)

Alivio, retención y curación de las hernias (quebraduras) y relajaciones; abultamiento y descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas, dolores lumbo-abdominales, etc., etc.

Con el privilegiado método Ramon quedó, hace ya años, resuelto el difícil problema del tratamiento radical, NO OPERATORIO Y SIN MOLESTIA ALGUNA, de las hernias (quebraduras) y dislocaciones uterinas. Categórica afirmación suscrita, oficialmente, por las Corporaciones científicas, confirmada por miles de éxitos notables y dictámenes de elogio de la Real de Medicina y Cirujía. Los clientes del especialista Ramon, olvidan pronto la dolencia: optan, A VOLUNTAD, por el alivio y retención absoluta, ó por la curación radical, obliteración del anillo, con aquella confianza que inspiran laudatorios hechos. Folleto gratis. Despacho: CARMEN, 38, 1.º, BARCELONA.

Si un día las Academias de Medicina y Cirujía, la Real de Madrid inclusive, con laudatorios dictámenes por unanimidad dispensados á notabilísimas creaciones del ortopédico-especialista D. Pedro Ramon, fueron faro luminoso que guió al paciente por la senda donde habia de encontrar el deseado bien, hoy los médicos de sentimientos humanitarios colaboran á tan altos fines para que á todas partes y á todos los individuos llegue, con la mayor comodidad y economía, el verdadero remedio, poniendo coto á ciertos abusos de viajeros titulados ortopedistas ó médico-ortopedistas de que son víctimas los herniados y las señoras que sufren afecciones en la región abdominal.

Los pacientes de ambos sexos y todas edades que sufren hernias (quebraduras) ó relajaciones; las señoras que sufren abultamiento ó descenso del vientre, dislocaciones de las vísceras abdominales y uterinas ó dolores lumbo-abdominales, se verán libres de molestias, sufrimientos y peligros usando las privilegiadas especialidades Ramon, y á este fin los de la isla de Menorca acudirán al ilustrado Médico-cirujano, y peritísimo en las especialidades Ramon.

Dr. D. Nicolás M. Comella Consultas de 2 á 3  
Plazuela del Rosario, 4  
CIUDADELA



**SALES JULIA**

SUSTITUYEN CON VENTAJA Y ECONOMIA A LAS

**AGUAS DE VICHY**

Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan la cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau.

## Ultima novedad del alumbrado

### Manguitos incandescentes de inflamación automática

Es el mejor manguito incandescente de inflamación automática, pues basta abrir la llave del gas para tener luz en el acto.

Es el manguito mas seguro y práctico que se conoce, evitando las explosiones de gas y los envenenamientos producidos por este último. Al menor escape de gas se enciende en el acto la lámpara, pues el agente de inflamación se encuentra dentro del tejido del manguito.

Capacidad de inflamación hasta la destrucción del manguito incandescente.

Está fabricado según procedimientos especiales que garantizan su enorme durabilidad y un poder lumínico mucho más considerable que cuantos manguitos se conocen en el mercado, de modo que su uso viene á resultar muy económico. Se vende en la hojalatería de

Lorenzo Conforto.—Portal de Mar 16.—MAHÓN

Se vende la lámpara **Z**

## LA MOTOSACOCHÉ

Motocicleta ligera, pesa solamente 35 kilos con magneto, fabricación Suiza; la última palabra de la mecánica: se está ensayando en el Ejército español, dando brillantes resultados.

Para verla y cersiorarse de ella, dirigirse á la

Relojería LA SUIZA.—Nueva, 17 y 19.

MAHÓN.